

La economía cubana en 1984*



MOMENTO ECONOMICO:
¿Cuál es la situación de la economía cubana en este momento?

Laureano León: Como tus conoces, desde hace varios años los precios del azúcar han estado descendiendo; el azúcar sigue siendo nuestro producto de exportación fundamental. En Cuba se han estado produciendo cambios estructurales en la producción, pero esos cambios no han avanzado al ritmo que nosotros deseamos, porque además, eso no se logra ni en diez, ni en quince ni veinte años. Transformar la estructura de producción de nuestro país, que era una estructura monocultivadora y mo-

noproductora de azúcar. Nosotros hemos logrado avanzar y cambiar el elemento fundamental. Por lo tanto, cuando el precio del azúcar descende —y ya en este momento te puedo informar por ejemplo que está a 4.4 centavos dólar por libra— imagínate lo que eso representa... ¡Problemas! Está por debajo de nuestros costos. Segundo factor: En los últimos años, fundamentalmente después de que está en el poder la administración actual del gobierno de los Estados Unidos, después que Reagan está en el poder, se ha agudizado la campaña y la acción contra nuestra economía.

El Departamento de Estado y el

Departamento del Tesoro de USA han estado activamente participando en la vigilancia de todos aquellos elementos que pueden beneficiar nuestra economía. Por ejemplo: empréstitos para nuestro desarrollo, préstamos para elevación y ampliación de nuestra exportación, compras de materias primas, o inversiones de equipo que pueden ser beneficiosas para nosotros; en fin, todos y cada uno de los aspectos, ellos han estado chequeando esto, tratando de perjudicarnos. Además

* Entrevista realizada por Mario J. Zepeda, responsable editor de MOMENTO ECONOMICO, a la delegación cubana asistente al II Congreso de Economistas de América Latina y el Caribe realizada en la ciudad de México del 29 de octubre al 1o. de noviembre de 1984.

—y en cierto sentido han tenido éxito— han logrado de verdad incrementar el bloqueo con nuestro país. Ese es otro factor que analizado, habitualmente es un elemento muy importante. Por otra parte, la crisis; el efecto de la crisis sobre la economía cubana se manifiesta de la siguiente manera: en los últimos años hemos incrementado nuestra producción de exportaciones pero, como tu sabes, los precios de los productos que hemos exportado, no solamente Cuba sino todos los países subdesarrollados y fundamentalmente en América Latina, han estado descendiendo. Y los precios de los productos que importamos, que son imprescindibles para nuestra economía, han estado ascendiendo. Quiero decir, las relaciones de intercambio de los últimos años han sido altamente perjudiciales, a tal punto que entre 1980-83 estas relaciones de intercambio nos perjudicaron en una magnitud tal de cerca de un 70%. Es decir, que nosotros para comprar un producto que costaba un dólar tuvimos que exportar productos por 1,7 dólares. Este no es sólo el caso cubano, es el caso de toda la economía latinoamericana, pero te estoy poniendo como factores que estén presentes. Ante esa coyuntura —porque tú te referías al problema coyuntural— nosotros habíamos hecho todo un trabajo de desarrollo de nuestra economía, y ese esfuerzo de desarrollo nos llevó a endeudarnos, entonces tuvimos que ir por estos factores a la renegociación de la deuda ya recientemente concluida, creo que en condiciones si no óptimas, por lo menos aceptables en el contexto de las circunstancias actuales que existen. O sea, ya se ha renegociado la deuda nuestra, totalmente. Recientemente terminó la última negociación en Francia.

Ahora, nosotros tuvimos en los últimos tres, cuatro años que tomar medidas muy concretas para control de nuestra economía y para disminuir el ritmo de desarrollo, con el objeto de poder atender estas circunstancias, a los compromisos internacionales y las limitaciones sobre todo en divisas. Como ustedes conocen, nosotros en nuestro

país los problemas relacionados con los países del CAME son altamente beneficiosos para nosotros. Esto quiere decir que el precio del azúcar allí tiene otras condiciones; existen un convenio de relaciones de precios en que nos vendemos los productos. Siempre hay una relación entre los precios en que vendemos y los precios que nos venden a nosotros, quiere decir que cuando uno sube los otros también suben y hay siempre una relación fraternal, una relación de intercambio, muy positiva.

Momento Económico: Es decir ¿hay una relación fija entre, por ejemplo, el precio del azúcar en términos relativos, y el precio de algunas importaciones que ustedes realizan?

Laureano León: Concretamente con la Unión Soviética, que es con el que más comercio tenemos, el precio del azúcar está en dependencia del precio de las otras mercancías que compramos. Quiero decir, si el precio de esa mercadería, el petróleo, la maquinaria, otras materias primas en el mercado mundial, se incrementa, tomamos siempre como promedio cinco años, los últimos cinco años; si se incrementa, el precio del azúcar también se incrementa. Esos son relaciones de intercambio fraternales, relaciones de intercambio de igualdad. Esta situación también la tenemos con otros países socialistas, aunque no tan beneficiosa como en el caso de la Unión Soviética. Por supuesto nuestros negocios, nuestras relaciones comerciales con el CAME, fundamentalmente son con la Unión Soviética, aunque también Bulgaria, Checoslovaquia, RDA, Hungría, etc.; también tenemos relaciones con ellos. Esto nos ha salvado de que la disminución tan brusca, tan drástica de los precios del azúcar nos hayan afectado, que el problema del bloqueo, que las relaciones de intercambio, las están propiciando. Entonces hemos tenido que tomar medidas restringiendo algunas inversiones y tomamos medidas también de restricción de la elevación del nivel de consumo de la población. Sólo dos aspectos del nivel de vida de la población no restringimos: uno es

la salud porque es un problema fundamental, y el otro la educación. Eso no fue restringido.

Momento Económico: Laureano ¿podríamos deducir de esto que nos estás comentando, se podría afirmar con propiedad, que Cuba ha aplicado una política de estabilización también? Este ha sido uno de los elementos que ha estado presente en prácticamente todos los discursos del II Congreso de Economía de América Latina y el Caribe.

Laureano León: Como no. Nosotros hemos tratado por todos los medios de estabilizar. Ahora, ¿qué ha pasado realmente?, porque simultáneamente con esto, y he ahí a donde quería llevar esta introducción. Simultáneamente con esto nosotros tenemos que disminuir el ritmo de nuestro desarrollo, incluso nosotros habíamos planificado para el quinquenio 81-85 más o menos una media de un 6% de crecimiento anual. Sin embargo, a partir del 83 disminuimos la meta a 2.5% y este año también 2.5%. Ahora ¿qué ha ocurrido en la práctica?. Simultáneamente con esto nosotros empezamos a ir a las masas. Fidel, nuestro partido, la dirección de nuestro gobierno nos ha enseñado que ante las dificultades no nos podemos aislar, sino que ahí hay que ir al pueblo. Entonces se fue al pueblo en relación con los problemas del ahorro de la energía, del ahorro de las materias primas, de la elevación de la eficiencia en este trabajo, entonces eso nos ha permitido en el año anterior sobrecumplir este trabajo. Por ejemplo de 2.5 que programamos en el año anterior, el crecimiento del Producto Social Global se elevó aproximadamente a 6.4%. Es decir más del doble de lo programado. Esto, a pesar de las severas dificultades y las severas restricciones. Este año ¿qué ha ocurrido? Nosotros seguimos programando 2.5% en el desarrollo del producto social global. Y sin embargo al primer semestre (ver datos que entrego, documento blanco) la economía cubana ha crecido 9.9% (la producción mercantil).

Ahora ¿cómo se logró esto? Los datos evidencian que el 70% de incremento de la producción mer-



primas. Los trabajadores que logren trabajar, innovar, ayudar, contribuir al ahorro energético, son no solamente reconocidos socialmente como trabajadores de gran aporte, sino materialmente retribuidos mejor que otros, y ya esto ha dado resultados como el que el año anterior la industria azucarera logró disminuir cerca de un 30% sus necesidades planificadas energéticas, en términos de petróleo. Entonces, este año, o sea la próxima zafra, hay un movimiento para incrementar el número de centrales no consumidoras de petróleo. Ya en mi país esto se destaca mucho, se realizan centrales que no consumen petróleo y esto se está generalizando. Desde el punto de vista de mi apreciación, de mi evaluación general, creo que este programa va muy bien y ahora se está ampliando a otros sectores y ramas. Por ejemplo, en otros sectores como los productores de la agricultura, la producción de cemento; en la construcción también se le están dando estímulos a estos trabajadores para que ahorren energía, y estaremos obteniendo —sobre todo en la producción de cemento— resultados muy favorables. También, por ejemplo, estamos en un trabajo de modernización de nuestra producción energética eléctrica y aquí, incluso, ha sucedido un movimiento de sustitución de algunas de las plantas más ineficientes para mejorar éstas.

Momento Económico: ¿Todas las plantas eléctricas son básicamente movidas con petróleo también?

Laureano León: Casi todas. En nuestro país tenemos algunas pequeñas plantas hidroeléctricas, pero muy pequeñas.

Momento Económico: ¿No hay caídas de agua importantes?

Laureano León: No, no hay caídas de agua importantes.

Manuel Ficrenzano(1): Pero estamos trabajando en la termonuclear.

Laureano León: Está en construcción una termonuclear y tenemos un programa de construcción de termonucleares que va hasta el 2000. Hay una nucleoelectrica en construcción en la zona sur de Cuba, en la zona de Cienfuegos. Entonces ahora en esta misma línea

cantil se ha obtenido a costo del incremento de la productividad del trabajo. Quiero decir que nosotros no tuvimos que invertir nuevos recursos, incrementar nueva fuerza. La elevación de la eficiencia fue una cosa patente y esto se ha logrado con la participación de las masas. Por supuesto, como tú sabes igual que yo, esto no se puede lograr en un país capitalista. Tú no puedes decirles a las masas que produzcan mejor, con más eficiencia, si eso va contra su salario, contra el empleo; en nuestro país no tenemos esa situación.

Momento Económico: Quisiera pedirte precisiones sobre esta cuestión, por ejemplo: ¿en qué se ha logrado ahorro de materias primas?

Laureano León: No tengo cifras

exactas ahora aquí, pero te puedo dar algunas referencias.

En Cuba existe una norma de cuánto petróleo usar por cada tonelada de caña que se muele. Entonces en Cuba se desarrolló a partir de hace 3 años, una campaña para que los centrales no consumidoras de petróleo. El proceso tecnológico del central azucarero es que el central, como funciona eficientemente, actúa con sus propios mecanismos energéticos. Es decir, se saca el guarapo, el jugo de la caña y lo que queda es el bagazo. Ese bagazo se consume como energía. Actualmente existe un mecanismo de estímulo a los trabajadores por el ahorro energético y por el ahorro de determinados productos y materias

que tu planteabas tu pregunta, nosotros tenemos en Cuba una comisión energética. Esa comisión energética está apoyada por todos los trabajadores, por todas las organizaciones sindicales, y ahora hay un movimiento muy interesante, un movimiento desde la Lase, de aporte, sugerencia, propuesta de cómo ahorrar más energía.

Momento Económico: ¿Cuál es el crecimiento de la población cubana? Esto permite estimar la comparación entre el crecimiento del producto social y la población.

Laureano León: Bueno en el último censo la población creció 0.7% como promedio anual entre 1970 (censo) y 1981 (censo). Claro, es promedio de todo el país, hay regiones de nuestro país que no han crecido de esta manera, pero esto te evidencia un problema: uno de los indicadores de los países desarrollados es precisamente cómo crece la población, nosotros ya tenemos en algún lugar ya problemas de población, por ejemplo uno de los problemas de América Latina que más agudiza la crisis, sobre todo, el nivel de vida de la población, es la concentración espantosa de las ciudades. En el caso de Cuba la ciudad de La Habana, en relación con la estructura geográfica de la población nuestra, por ejemplo del censo de 1970, era 20,4 y ya en 1981 la estructura fue 19.9.

Momento Económico: O sea que hay un proceso de descentralización demográfica...

Laureano León: Exactamente.

Momento Económico: ¿Por qué no nos hablas un poco de la estructura de la economía cubana, cómo ha evolucionado? Por ejemplo, ¿qué ramas y sectores se han desarrollado más, a partir de la Revolución? Yo tengo la impresión que al menos alguno de los más importantes son la agricultura y la ganadería. Tengo la impresión de que la pesca, la construcción, la industria alimentaria, son quizá los sectores que más se han desarrollado después de la Revolución, y esto le ha dado una diversificación a la economía cubana, pero me gustaría ver si me falta algún sector y oír algún comentario al respecto.

Laureano León: No, no te falta ninguno. Al triunfo de la Revolución el sector prioritario, el que tenía mayor peso en la estructura de nuestra producción, era el agropecuario. El grueso de los trabajadores, el volumen de producción más importante, lo tenía el sector agropecuario, y esto manifestaba la característica nuestra del país subdesarrollado, es una característica normal. Al triunfo de la Revolución, eso, por supuesto, lo primero que trató de hacer la Revolución fue cambiar eso. Ahora, eso no lo hicimos inmediatamente; lo que hicimos fue fortalecer la producción agropecuaria, como una línea de resolver los problemas alimenticios. Ahora esta primera etapa estuvo ligada con otra que se llamó "la defensa de nuestro país"; "la supervivencia", mejor dicho. No la defensa, sino la "supervivencia". Entonces, en la etapa de supervivencia a veces no se tomaban todas las medidas en el campo de la economía para lograr los cambios estructurales; es verdad que los esfuerzos fundamentales de nuestras inversiones estaban dirigidas al sector agropecuario. Incluso los economistas cubanos en muchas ocasiones, estudiosos, teóricos del marxismo, nos criticaban porque la economía marxista o planificadora de la economía marxista planteaban —en nuestra opinión con razón— que el esfuerzo fundamental, con razón digo desde el punto de vista general, había que hacerlo en el desarrollo de las ramas básicas, creando la base de su desarrollo. Nosotros fuimos a la economía agropecuaria. Bueno, lógicamente se nos producían problemas. Ya al final del 70 y sobre todo los años de la década del 70, nosotros en líneas generales cumplimos las inversiones fundamentales para el desarrollo de la rama agropecuaria. Están creados: desarrollo tecnológico, inversiones fundamentales básicas para garantizar la irrigación de nuestra tierra, el problema de la capacitación, ingenieros, técnicos medios, trabajadores calificados que garantizan que esas inversiones se cumplieran óptimamente. A partir del plan quinquenal 76-80, nosotros, como lineamientos del primer Congreso del Partido, empezamos a

cambiar, y empezamos a procurar que las inversiones fundamentales se dirigieran a la industria. Este desarrollo industrial se producía en estrecha coordinación con nuestra colaboración con los países socialistas. Lógicamente. Y también, con alguna colaboración de países capitalistas. ¿En qué? En las relaciones que nosotros podíamos conseguir préstamos, colaboración en tecnología que nos beneficiara a nosotros. Entonces ahí se hicieron las inversiones. Eso ya logró un cambio. Y nosotros al principio del triunfo de la Revolución el porcentaje mayor en la estructura correspondía a la agricultura. En este momento el porcentaje mayor corresponde a la industria. No quiere decir que hayamos cumplido toda la etapa; realmente nosotros pensamos por supuesto, que el proceso de desarrollo de la industria no ha sido suficiente, por cuanto hemos tenido —como te expliqué al inicio— limitaciones en cuanto a las inversiones que nos permitieran seguir ese ritmo, pero por ejemplo ahora mismo en la reunión del Comité Ejecutivo del CAME, se está inaugurando una de las plantas de níquel que nosotros vamos a hacer, eso se ha hecho con colaboración del CAME.

Momento Económico: ¿Cuál de las plantas?

Laureano León: La de Punta Gorda.

Momento Económico: Laureano, ¿cuál es el grado de integración de la industria cubana? Por ejemplo yo observaba que tiende a ser relativamente autosuficiente en la industria azucarera y en la industria de la construcción, cuando menos ¿no? Me gustaría un comentario al respecto.

Laureano León: ¿Cuando tu hablas de integración y autosuficiencia te refieres a integración con el bloque socialista?

Momento Económico: Bueno, me refiero a dos cosas: cómo está diseñado el papel que juega el sector externo en la economía en el abastecimiento de insumos, digamos; y su parte contraria: qué papel juega el propio sector interno para autoabastecerse de maquinaria y equipo... y alimentos, desde luego. Yo, por ejemplo, recuerdo

que la producción de cemento, de materiales de construcción crecientemente se satisfacía con producción cubana. Había ya excedentes que se exportaban, incluso a México se han llegado a exportar. Pero también que ya era posible producir un central azucarero en Cuba, completo, si no recuerdo mal. En fin, estas cuestiones, que son muy importantes porque digamos algunos otros países en la región hemos tenido sin duda un grado de desarrollo industrial que en volumen es muy superior por nuestra propia historia, por nuestro propio mercado, pero que tiene

fuertes lagunas que no permiten completar, por lo general, ni una sola rama capaz de abastecerse a sí misma, es decir, una especie de industrialización que algunos economistas han llamado trunca, porque no permite caminar con los dos pies a ninguna sola rama.

Laureano León: Yo pienso que hemos tenido avances, ahora no son los avances que nosotros hubiéramos deseado, hemos tenido avances, ahora todavía el comercio exterior...

Momento Económico: Pero, ¿cuáles son esos avances?

Laureano León: Voy para allá,

pero quiero decirte antes, porque me preocupa que en el exterior a veces nos analicen a nosotros un poco subjetivamente y no nos parece justo. En ese sentido que crean que todas las cosas las hemos hecho bien.

Por ejemplo, nosotros hubiéramos deseado que estos cambios estructurales de nuestras relaciones con el comercio exterior hubieran evolucionado más. Hemos avanzado, yo personalmente como economista me siento altamente satisfecho con los avances; ahora como tú analizas la dependencia aún nuestra, de nuestro comercio exterior, yo te tengo que decir que no, que aún tenemos que hacer esfuerzos mayores. Yo te voy a citar algunos ejemplos concretos de en dónde hemos avanzado, pero tengo que globalmente analizar que aún este problema no ha avanzado lo suficiente. Sí creo que hemos avanzado mucho, sobre todo en los últimos dos o tres años en la sustitución de importaciones capitalistas, y esto es una cosa importante. Por ejemplo nosotros hasta hace 5 ó 10 años el 30% de nuestro comercio tenía que ser con los países capitalistas, en este momento está alrededor del 12 ó 13%. Ahora, claro, este 12 ó 13%, hay que decirlo, tiene una trascendencia tal que a veces lesiona directamente un por ciento alto de nuestras ramas de producción.

Entonces ¿dónde hemos avanzado? Primero ha habido avances en cuanto a la sustitución de importación. No toda la que quisiéramos, pero ha habido sustitución de importaciones, incluso de las siguientes características: que esto que comprábamos en los países capitalistas ahora lo compramos en los países socialistas. Eso es una cosa buena para nosotros. Ahora que lo ideal sería producir esos productos. Ahí es donde digo que no hemos avanzado lo suficiente. Bien, ahora ¿dónde más hemos avanzado? Por ejemplo, en los productos alimenticios. Nosotros teníamos que un alto por ciento de la producción de leche la obteníamos de fuera: leche descremada, leche en polvo para satisfacer nuestras necesidades.

Este es un problema que no está totalmente resuelto pero que yo pienso que los dos o tres años próximos quede completamente resuelto. Entonces, ¿dónde tenemos los problemas? Genéticamente estamos preparados para producir la solución de este problema que está vinculado no solamente con la producción de leche sino con la producción de mantequilla, yogur, queso crema.

Ahora, ¿a dónde quería llegar? Aunque esto ha avanzado, tenemos limitaciones porque nosotros no producimos alimentos para la ganadería. Tenemos limitaciones. Nosotros hemos logrado un desarrollo genético en nuestros animales de productores de leche muy alto. Ahora seguramente ustedes conocen, yo no soy técnico en la materia, supongo que ustedes tampoco, pero quiero informarles de lo siguiente: un animal productor de leche, cuando llega a un nivel genético como el que tenemos nosotros, él produce la leche independientemente de su reaprovisionamiento alimenticio, independiente de lo que coma, la vaca produce todos los días esa cantidad, ¿qué ocurre? que se tuberculiza si no recibe alimento concentrado, ahí tenemos dificultades.

Ya hemos logrado altas producciones de arroz, tenemos empresas productoras de arroz de alta eficiencia, no hemos logrado cubrir todo, pero estamos próximos a esto; claro nosotros no es que estemos interesados en no comprar arroz, porque tenemos negociaciones con algunos países asiáticos, socialistas y no socialistas, que producen arroz y nosotros comerciamos con ellos, pero nosotros vamos al aseguramiento de nuestra producción de arroz.

Tú hablabas de la industria azucarera, nosotros ya estamos montando nuestros propios centrales. No hemos logrado aún que todo el equipamiento del central sea cubano, pero entre el 60 y 70% del valor total de la inversión de un nuevo central ya es con recursos cubanos.

Momento Económico: ¿Se produce en fábricas cubanas?

Laureano León: En fábricas

cubanas de maquinaria, estoy hablando de la inversión de equipamiento.

Momento Económico: Es decir, la construcción y parte de la maquinaria.

Laureano León: Exactamente, incluso tenemos montado recientemente una planta de turbinas, de compresores que nos va a elevar este porciento, es una cosa muy importante porque nosotros estamos exportando centrales azucareros y ya mucho de este equipamiento. Quiere decir que en todo este campo, por ejemplo, en la industria de maquinaria agrícola, estamos avanzando. Ya nosotros producimos implementos agrícolas.

Momento Económico: ¿Como cuáles?

Laureano León: Por ejemplo, chapeadoras... que es un aditamento del tractor, que va limpiando la tierra de hierba, la va chapeando, dejándola pequeñita; tenemos el equipamiento de alzada, este es un equipo de extracción hidráulica, que sirve para la alzada de la caña pero también de otros productos. Las combinadas agrícolas, la combinada azucarera, la KTP-2 y estamos ya en un nuevo modelo de mucha más elevación.

Momento Económico: Tengo una pregunta muy importante que se refiere a la comparación de salarios, precios y empleo. Digamos que es un área donde la crisis ha golpeado de manera muy importante a los trabajadores de la mayoría de los países latinoamericanos. Ese tema me gustaría desarrollarlo.

Laureano León: Mira, por supuesto, lo que voy a decir no tiene nada que ver con que nosotros no tengamos efectos de la crisis también. Los tenemos, en menor cuantía. Tu conoces que nuestra economía está planificada y por lo tanto nosotros evaluamos dónde destinar nuestros recursos. No tenemos desempleo. Quiere decir que nuestra fuerza de trabajo masculina está completamente ocupada, nuestra fuerza de trabajo femenina ya está por encima del 35%; hay una participación muy activa, sobre todo técnica, de la fuerza de trabajo femenina. Pero evidentemente, aún tenemos que

ocupar más mujeres, que ya están disponibles, por que en nuestro país el movimiento de las mujeres hacia la ocupación es muy grande, y este es un problema que lógicamente está limitado por nuestras posibilidades de inversión y de



desarrollo. Pero bueno, se tiene esa situación: no tenemos el problema del desempleo, ese no lo tenemos.

Momento Económico: Es decir, no hay desempleo.

Laureano León: No hay desempleo. Anualmente entra una can-

tidad de fuerza de trabajo, y ésta tiene ocupación. Puede suceder que en un momento dado un por ciento no esté ocupado, entró a la edad laboral o terminó sus estudios, pero eso no es un problema significativo.

Momento Económico: No es absorbido inmediatamente, pero en general se absorbe.

Laureano León: Inmediatamente; quiero decir, puede ocurrir que en un mes, dos meses, tres meses, un semestre una persona dilate en conseguir trabajo, pero lo consigue; estos no son problemas que a nosotros nos afectan. Desde el punto de vista de la relación de los precios con el salario, nosotros en 1981 tuvimos un incremento de los precios. Quiero decir que nos habíamos pasado 22 años sin cambiar, en líneas generales, los precios, y los precios de los artículos de primera necesidad no habían cambiado en modo alguno.

Momento Económico: ¿En 22 años?

Laureano León: En 22 años.

Momento Económico: Es decir, la última revisión de precios fue por 1981, y antes de eso fue en...

Laureano León: No. Varios de los productos no fundamentales si se habían modificado. Por ejemplo, bebidas alcohólicas, efectos electrodomésticos, el cigarro, estos productos varios sí habían cambiado, productos de determinadas características sí habían cambiado. En nuestro país los precios de estos productos sirven para mantener estabilizados los precios de los productos de primera necesidad. Por ejemplo te puedo decir —porque además esta es mi especialidad— que en materia de productos, como la grasa, los frijoles, el arroz, el huevo, no se cambiaron; la leche subió un poquito; otros como la carne, el pescado, subieron un poco; en general los productos alimenticios subieron un 13% visto globalmente.

Momento Económico: Eso en 1981, y por única vez.

Laureano León: En 1981, y por única vez... ahora no he terminado aún. Después de esto se produjo una reforma de salarios en nuestro país, que tenía por supuesto una

correspondencia con este trabajo que se hizo en los precios. O sea, hubo un incremento de precios del 13%, cuando se hicieron los incrementos salariales entonces tú encuentras estos factores; las capas de más bajo ingreso, por ejemplo, las personas que estaban subsidiadas, que estaban restiradas, entonces se tomó en cuenta su tasa salarial, en retribución para que pudiera satisfacer sus necesidades. Y en líneas generales para que establezcas una comparación entre el incremento de los precios simplemente se produjo un incremento de los salarios aproximadamente entre un 17 y un 25%. Claro, cuando analizamos este incremento hay que tener en cuenta que éste tiene una estructura, pero se tuvieron en cuenta también las capas de más bajos ingresos para que no fueran afectados por el incremento de los precios.

Momento Económico: ¿El salario mínimo recibió un incremento mayor?

Laureano León: Mayor, exactamente, para que pudiera asimilar esta cuestión y no fuera perjudicado. Es una línea de trabajo en nuestro país: los productos de primera necesidad siempre tienen un nivel de precio que se corresponda con estos ingresos, que están cubiertos con los productos que no son de primera necesidad, los artículos como los efectos domésticos, el cigarro, la bebida, etc., y otros productos.

Momento Económico: Podemos decir que en Cuba no hay inflación.

Laureano León: Podemos decir que no hay inflación, si esto lo entendemos en el sentido siguiente: quiero decir, que nosotros como planificamos, tenemos en cuenta estos fenómenos, porque a nosotros nos entra también el efecto de la inflación a través de nuestras relaciones comerciales con el campo capitalista.

Pero, ¿qué pasa?; que nosotros lo tenemos en cuenta en nuestro mecanismo de planificación, y eso no va directamente, ni de una manera intempestiva ni fluctuante, hacia el lado nuestro.

Esther Aguilera:(2) Además, la inflación como concepto significa





una redistribución de los ingresos a manos de las clases explotadoras.

Laureano León: Yo quiero dejar puntualizado el concepto de inflación; siempre se ve, y estoy hablando para una economía capitalista, siempre se ve como un concepto capitalista y lo que quiero dejar puntualizado es que a veces los economistas marxistas nos extremamos y no tenemos en cuenta el efecto que la inflación tiene sobre nuestra economía.

Manuel Fiorenzano: Yo creo que aquí hay un punto que me parece bueno señalar, hablando de la alimentación del pueblo, y yo creo que puedo señalar lo siguiente, por lo general, nuestros enemigos señalan la existencia de una libreta de abastecimiento en Cuba, en el

sentido de una limitación de los alimentos para la población y de determinados productos, sin embargo no es así realmente. En realidad nosotros lo que hacemos con esta libreta es garantizar un mínimo de alimentación de nuestra población, de los niños, un mínimo de calorías, es decir, que esto es bueno señalarlo, en nuestro país hay esa garantía que nuestra población tiene mediante la libreta de abastecimiento, tiene un mínimo necesario suficiente de alimentación de nuestra población, no sólo de alimentación, sino de determinados productos también industriales.

Momento Económico: Antes de pasar de tema yo quisiera preguntarle a cualquiera de ustedes de la

habitación, del costo que representa respecto a los ingresos, por qué no pones un ejemplo de qué comprende la libreta de abastecimiento, por ejemplo la leche.

Manuel Fiorenzano: La idea de abastecimiento nuestra incluye la leche. Hay diferentes cuotas de acuerdo para los niños, determinadas edades para los ancianos.

Momento Económico: Cuál es la cuota, por ejemplo para los niños, cómo funciona esto.

Esther Aguilera: Todos los niños tienen garantizado un litro de leche diario.

Momento Económico: ¿De cualquier edad?

Esther Aguilera: No, de cualquier edad, no. Es a los menores de 7 años y mayores de 60.

Momento Económico: ¿Todos los niños de cero a 7 años tienen derecho por la vía de la libreta?

Laureano León: A precio mínimo, a 20 centavos el litro, pero entre paréntesis, ese precio es el 30% del costo de ese litro de leche.

Momento Económico: Para constatar ¿cuál es el ingreso mínimo de un trabajador cubano al mes?

Laureano León: Al mes, dicho en términos de pesos cubanos son 170, el promedio del salario medio. El salario mínimo está entre 90 y 100, porque hay una estructura distinta ahora del salario mínimo.

Momento Económico: O sea, cuesta 20 centavos el litro de leche para niños entre 0 y 7 años, y el ingreso es entre 90 y 100 pesos el mínimo y el promedio es de 170 pesos.

Laureano León: Este precio del litro de leche es el 30% del costo de esa leche.

Esther Aguilera: Esto que te dijimos de un litro de leche diario de 0 a 7 y de más de 60 años, es lo que está normando al precio que te señala Laureano. Pero tú sabes que además tú puedes comprar a un precio diferente toda la que quieras.

Momento Económico: Es decir a un precio mayor, "por la libre" como dicen los cubanos

Laureano León: Y te quería hablar de eso, porque tiene una relación muy grande con la pregunta que anteriormente vimos. En nuestro país, ya en este momento, el avance de la producción ha per-

MOMENTO económico

mitido que resolvamos uno de los problemas que más nos preocupaba a nosotros; es, que tuviera una efectiva realización ese ingreso salarial. Entonces ahora en nuestro país existen en todo lo largo y ancho de la isla diferentes tipos de mercados. Mercados que están en correspondencia con los productos normados a precios mucho más bajos y mercados a precios más altos en que tú puedes comprar todo lo que tú quieras. Ahí se venden productos, por ejemplo, alimenticios de todo tipo: arroz, frijoles, carne, carne de todos tipos, pescados, mariscos, cerdo, res, ave, todo se puede comprar y también productos, zapatos, calzados de todos los tipos, ropa, los efectos electrodomésticos de más alta calidad, se pueden comprar por supuesto a precios más elevados que eso nos ayuda a que los otros productos tengan precios más bajos.

Momento Económico: O sea, hay dos sistemas de precios...

Laureano León: Dos sistemas de ventas, hay un solo sistema de precios, perdóneme que yo te haga una puntualización desde el punto de vista del especialista. Entonces, hay un solo sistema de precios. Ahora, este precio tiene diferentes formas de manifestarse, porque hay varios sistemas de ventas; hay un sistema de venta de las tiendas y de los productos que están normados, y hay un sistema de venta de los productos que no están normados.

Esther Aguilera: En el mercado paralelo.

Manuel Fiorenzano: Ahí yo creo que hay que hacer una aclaración ¿qué ocurre en el sistema capitalista? Ocorre que, bueno, como hemos visto en la mayoría de los países, pues existe el llamado ejército desempleado, es decir el trabajador sabe que si no produce y si no trabaja con la mayor calidad y con la mayor intensidad, hay otro obrero, ciudadano que está esperando para ocupación. Esto no ocurre en nuestro país, en nuestro país todos los trabajadores tienen garantizado su empleo, su ingreso; entonces esto que se decía que existen otros productos con otros precios permite estimular también al trabajador, que no se ve pre-

sionado por esa situación del ejército desempleado que tiene a su lado, como eso no existe en nuestra sociedad, pues hay que buscar otros estímulos a la producción, creo que esto es importante.

Momento Económico: ¿La situación de los costos de la habitación y la cobertura?

Laureano León: Bueno, este es un problema de mayor limitación que nosotros tenemos. Nosotros hemos intentado empezar a construir a partir de 1981, 100 mil viviendas anuales, pero no lo hemos podido hacer. Se ha incrementado, nosotros hemos pensado resolver el problema de vivienda en nuestro país por una vía que parece ser la vía fundamental, pero que hay otras. O sea, que en un momento

dado analizamos las soluciones del problemas, y había otras soluciones que no tuvimos en cuenta. Por ejemplo, nosotros — como tú conoces — tenemos empresas constructoras de vivienda y pensamos que el Estado pudiera construir las viviendas que le hacen falta al pueblo, y realmente eso era una utopía, no podíamos hacerlo. ¿Qué hemos hecho? En los últimos tres años hemos facilitado a la población los materiales, los recuisos. Se los hemos vendido para que ellos construyan su vivienda.

Momento Económico: La autoconstrucción.

Laureano León: Exactamente, y por ejemplo, se han construido más viviendas con el esfuerzo de la población que la que hemos podido

construir por organismos. En 1981-82 se construyeron en el país cerca de 200 mil viviendas, quiere decir que en dos años se construyeron cerca de 180 mil viviendas por el esfuerzo de la población; 1983-84, el proceso siguen incrementándose, porque además tenemos recursos materiales para dárselos a la población, de los que producimos. Por ejemplo cemento, arena, aunque tenemos unas limitaciones últimamente, porque esto se ha incrementado tanto, tenemos algunas limitaciones. El costo de labor de la vivienda en el ingreso familiar es muy bajo, bueno, por ejemplo, en el caso de la población, en este momento los alquileres son, como promedio el 10% del ingreso de la población.

1 Miembro del Comité Ejecutivo Nacional de la ANEC. Funcionario del Comité Estatal de Finanzas de Cuba.

2 Economista. Secretaria de Relaciones Internacionales de la NEC. Profesor de Economía Política en la Universidad de La Habana.

Estadística de la Deuda Pública Segundo Trimestre de 1984

Estructura de la deuda pública externa (Saldos en millones de dólares)

Concepto	1984			
	Dic. 82	Dic. 83	Marzo	Junio
Total	58 874.2	65 556.2	63 203.2	66 758.0
Gobierno Federal	12 476.1	16 962.9	17 064.8	20 628.2
Sector paraestatal	27 239.0	26 582.3	26 778.4	26 502.9
Socs. Nales. de crédito	15 348.5	14 957.9	15 262.5	15 487.9
Otras entidades	3 810.6	4 053.1	4 097.5	4 139.0

Pago de intereses de la deuda interna del Gobierno Federal (Abril-junio de 1984)

	Miles de millones de pesos	Estructura %
Total	567.6	100.0
Banco de México	159.1	28.0
Deuda interna titulada	286.6	50.5
CFES	88.9	15.7
Banca nacionalizada	1.4	0.2
Nafinsa	31.6	5.6

Fuentes de financiamiento de la deuda pública (Saldos en miles de millones de dólares)

Concepto	1983		1984		1984	
	monto	particip.	monto	particip.	monto	particip.
Total	62.6	100.0	63.2	100.0	66.8	100.0
—Sindicaciones	34.9	55.8	27.1	42.9	29.5	44.2
—Reestructuraciones sindicadas	—	—	10.7	16.9	11.1	16.6
—Reestructuraciones directas	—	—	9.5	15.0	10.4	15.6
—Organismos financieros internacionales	4.4	7.0	4.6	7.3	4.7	7.0
—Emisiones públicas	3.8	6.0	3.7	5.9	3.5	5.2
—Operaciones bilaterales	3.1	5.0	3.2	5.1	3.2	4.8
—Operaciones de cartera	15.2	24.3	3.2	5.1	3.4	5.1
—Colocaciones privadas	0.9	1.4	0.9	1.3	0.8	1.2
—Proveedores	0.3	0.5	0.3	0.5	0.2	0.3

Fuente: Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Informe de Deuda Pública correspondiente al segundo trimestre de 1984.